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陈长虹：与线切割机交流的“达人”站在两米多高
的线切割机前，凭
借肉眼和耳朵就能
准确判断机器的运
行状态， 这是陈长
虹的拿手绝活。

44 岁 的 陈 长
虹， 是浙江华友电
子有限公司线切车
间的车间主管，更
是身肩重任的一线
操作工人。 在工友
们的眼中， 无论是
机器参数设定还是
辅助材料钢线、切
割液、 砂等出现问
题， 陈长虹总能迅
速判断故障原因，
并且完美解决。

线切割的平均
出片率为每公斤 50
片， 而陈长虹的出
片率为 50.5—51片。
这看似微弱的差
距， 一年大约可为
公司创收 57 万元。

记者 胡卓姗
余问清

实习生 方飞翔

一听声音，二观轴承，三看片子。这
是陈长虹与机器的“交流方式”。

与“望闻问切”的中医诊病方法类
似， 机器的异响反映了机器出现的问
题。陈长虹需要用手电筒近距离观察机
器内部运转情况， 仔细分析片子的纹
理，才能做出准确的判断。

“细节是第一铁律。 切片工需要在
细节中不断摸索。 ”陈长虹说。

2008 年， 陈长虹将线切设备中的
钢线由单向改为双线， 提高了 25%的
钢线使用率。 今年年初，他将直钢线改
为结构线， 切片时间从 12小时提高到
了 9小时，大大提高了切割效率。 为了
断线问题，陈长虹加大了主轴外面的树
脂比重，减轻了主轴重量，解决了主轴
太重导致的断线问题。

在助理方银根看来，陈长虹是一名
好领导， 更是一名值得敬佩的好老师。
“每次出现问题， 他总是第一时间赶到
现场观察情况。 有时候夜里打雷，他也
会自己过来处理情况。 ”方银根还记得
“安永机”刚引入车间的时候，陈长虹拿
着日语词典熟悉日语标识，每天都在研
究设备的“细枝末节”，为了完成调试几
乎每晚都工作到凌晨。

车间与家两点一线，陈长虹唯一的
爱好就是摸索设备。“现在我们车间又
引进了体积更大、 效率更高的线切割
机，我必须要尽快熟悉掌握，将这块‘新
骨头’早日‘啃’下来。 ”

将晶棒放进线切割机，用砂浆带动钢
线将方块状的晶棒切割成薄薄的硅片，这
是一名普通线切工的工作。

作为车间主管，陈长虹除了负责车间
内机器的维护、检修以及对产品质量的把
关，还需要管理线切车间的 60 多名工人。
从线切车间到二楼的产品检验室，从方棒
检验到硅片检测，陈长虹每天上上下下要
跑上无数回。

十多年前，陈长虹只是一名初中毕业
的在外务工人员。 他怎么也没想到，十年
后的自己将成为一名出色的线切高工。

2005 年，陈长虹进入“华友电子”，做
了一年机修后开始从事线切割。“刚开始
学习线切割，全靠老师傅的心口相传和自
己的观察分析。”每天十二小时，陈长虹几
乎一步不离地待在生产车间，与机器“耳
鬓厮磨”。遇到新问题，他一定会闷闷不乐
很多天，直到分析明白了才会展开笑颜。

十年间，陈长虹边学边悟，与工友互
帮互助，进步飞快，很快就成了线切车间
的“扛把子”。 机器的出片率、切片时间等
在陈长虹手中一天天优化，公司的线切水
平不断提高。

在生产部长徐永忠看来，陈长虹交出
的是这样一份答卷：“这些年在陈长虹的
带领下，线切车间充满了乐于钻研的良好
氛围。 公司没有技术部，但他们可以自己
解决生产技术出现的问题，使得公司的线
切技术在同行中名列前茅。陈长虹完成的
多项技改项目也为公司创造了直接的经
济效益。 ”

初中毕业的线切“扛把子” “反常理出牌”的线切工艺

现在，“华友电子”的切片车间内共有 34
台日本进口的安永 TW-320 线切割机，是全
国拥有数量最多、 也是使用状态最好的一
家。

“对‘安永机’的了解、熟悉与完善，必须
归功于陈长虹。 ”徐永忠还记得 2009 年公司
刚引进安永机的时候，切割出的硅片容易产
生厚薄片，甚至还会出现一条线痕。 为了解
决这两个问题， 公司特地请来了日本工程
师，但是他们也修不好。“最终陈长虹提出了
很多技术上的改造，让日本人非常佩服。 ”

“说起来哪有什么诀窍， 全凭经验罢
了。 ”陈长虹说得谦虚，其实自有一套办法。

硅片厚薄不均，陈长虹判断是钢线出了
问题。 他“反常理”地将机器的两个主轴改成
不在一个基准面上，细微的偏差使得钢线被
拉紧，厚薄片的问题恰好被解决了。 解决线
痕片的过程则更巧妙，因为轴承的热量将提
高水温，陈长虹根据“热胀冷缩”的原理将水
冷却，竟也解决了线痕的大难题。

这样的思考过程， 陈长虹用了一整年。
在无数次的尝试中，他渐渐将“安永机”用得
得心应手，出片率越来越高。

对“安永机”的熟练运用成为了“华友电
子”的金招牌，吸引了不少企业前来参观学
习。“常州一家能源厂购买了机器后两三年
都掌握不了， 来我们车间学习后还是用不
好，最后将他们的四台‘安永机’卖给了我
们。 ”陈长虹说。

陈长虹将自己的绝活归功于自己扎实
的基本功，“哪怕是再反常理的创新，需要的
还是时间与经验的积累。 ”

在细节中摸索的“匠心”

检验方棒尺寸

与工友一起搬运硅棒 讨论硅片出现的问题 操作线切割机 检查机器内部运转

开
化
县
总
工
会
开
化
县
新
闻
中
心
联
合
推
出


